



PAM en République démocratique du Congo (RDC) – Urgence dans l’est de la RDC Rapport de Situation 2025 #2

En chiffres



Plus d'un million de personnes déplacées à Goma depuis janvier 2025 (OCHA)



25,5 millions de personnes souffrent d'insécurité alimentaire (phases 3 et 4 de l'IPC)



75 % des personnes souffrant de troubles de l'alimentation ont un régime alimentaire inadéquat



57 tonnes métriques de produits nutritionnels ont été livrées aux centres de santé à Goma



397 millions d'USD sont nécessaires dans tout le pays pour fournir une assistance vitale au cours des six prochains mois.

Faits marquants

La situation sécuritaire en République démocratique du Congo (RDC) s'est rapidement détériorée depuis que le groupe armé du Mouvement du 23 mars (M23) s'est emparé de Goma et de Bukavu le 18 février. L'ONU estime que près d'un million de personnes ont été déplacées à Goma depuis le début de l'année.

Les camps de personnes déplacées continuent d'être évacués, détruits ou abandonnés, car les gens fuient l'insécurité.

Le PAM a temporairement interrompu ses opérations dans les zones proches et autour des lignes de front, en particulier dans le Nord-Kivu et le Sud-Kivu. Le PAM se prépare à reprendre ses activités dès que les conditions le permettront. Le PAM maintient le personnel essentiel sur place afin de pouvoir intervenir dès que les ressources seront disponibles et que la sécurité le permettra.

Mise à jour de la situation

- La situation humanitaire dans l'est de la RDC continue de se dégrader en raison de l'escalade de la violence. Les affrontements violents entre le M23 et les forces armées congolaises (FARDC) ont entraîné des déplacements massifs, y compris des mouvements transfrontaliers vers les pays voisins, notamment le Rwanda, la République du Congo et le Burundi, ainsi que la destruction de camps de personnes déplacées internes. La situation est très volatile et les mouvements de population sont très fluides, ce qui a de graves conséquences sur les besoins humanitaires. L'insécurité persistante a également déclenché des troubles civils, des pillages et une perturbation des chaînes d'approvisionnement humanitaire.
- **Les évaluations de la sécurité alimentaire indiquent que près des trois quarts des personnes déplacées à l'intérieur du pays (PDI) à Goma ont un régime alimentaire inadéquat.** La proportion de ménages ayant une consommation alimentaire insuffisante est passée de 13 % en décembre 2024 à 71 % en février 2025. Avec des revenus ou des moyens de subsistance limités, la plupart des personnes déplacées ont recours à la mendicité, ce qui accroît les risques de protection. Plus de 80 % des personnes interrogées ont déclaré avoir perdu leurs réserves de nourriture en raison du conflit en cours.
- Le PAM travaille en étroite collaboration avec les agences des Nations unies, les ONG et les partenaires gouvernementaux pour répondre aux besoins immédiats et se préparer à une éventuelle intervention à grande échelle.

La réponse du PAM

Assistance alimentaire et nutritionnelle

- L'opération du PAM en RDC prévoit d'aider 7,1 millions de personnes dans tout le pays en 2025, toutes interventions confondues (crises et résilience). Jusqu'à présent, en janvier, le PAM n'a atteint que 400 000 personnes, bien en deçà des 1,5 million de personnes que le PAM avait atteint au cours des trois derniers mois.
- L'ampleur réelle des besoins dans ces régions touchées par les conflits est bien plus importante. En RDC, le PAM a fourni une assistance à environ 5,3 millions de personnes en 2024, ce qui montre l'ampleur des besoins.
- D'une manière générale, les opérations du PAM dans les provinces du Nord-Kivu et du Sud-Kivu touchées par le conflit restent interrompues. Toutefois, à Goma, avec le soutien du gouvernement hôte et grâce à un engagement continu en faveur du respect de principe humanitaire d'indépendance, certaines activités ont repris. Il s'agit notamment de la distribution de produits nutritionnels aux centres de santé et de la fourniture de repas chauds dans les centres de traitement de la variole.

Chaîne d'approvisionnement

- Le PAM dispose d'un stock national de près de 27 200 tonnes métriques de divers produits (26 000 tonnes allouées aux opérations dans l'est de la RDC et 1 200 tonnes métriques allouées aux opérations dans l'ouest de la RDC). Dans le même temps, quelque 95 000 tonnes d'autres produits sont à divers stades d'achat et de livraison et sont destinés aux opérations en RDC.
- Le PAM dispose d'environ 5 200 tonnes de nourriture autour de Goma, mais plusieurs entrepôts ont été pillés et environ 15 000 tonnes ont été perdues (8 000 tonnes à Goma et 7 000 tonnes à Bukavu).
- Le PAM fait appel à des fournisseurs locaux pour reconstituer ses stocks qui ont été pillés à Goma en raison de l'augmentation de l'insécurité et des troubles, afin de reprendre ses activités dès que la situation s'améliore.

Appel de fonds

- Le PAM a un besoin urgent de 397 millions d'USD pour maintenir ses opérations en RDC entre février 2025 et juillet 2025.

UNHAS

- Le service aérien humanitaire des Nations unies (UNHAS), géré par le PAM, a transporté 2 400 passagers et 23 tonnes de marchandises légères

essentielles au cours de la période sous examen. Il s'agissait notamment d'humanitaires déplacés de Goma et de Bukavu en raison de l'insécurité.

- L'UNHAS n'est financé que jusqu'à début mars 2025. 21,1 millions de dollars sont nécessaires pour poursuivre les opérations.

Recit de terrain



Le PAM a partiellement repris son assistance alimentaire dans certaines parties de Goma, dans l'est de la République démocratique du Congo (RDC), en livrant des produits nutritionnels vitaux pour le traitement de la malnutrition aiguë modérée chez les enfants âgés de 6 à 59 mois, alors que trois semaines de combats continuent d'entraver l'accès à la nourriture des personnes les plus vulnérables.

Donateurs

Afrique du Sud, Allemagne, Banque mondiale, Belgique, Canada, Corée, Danemark, Education Cannot Wait, États-Unis, Fondation Master Card, France, Japon, Irlande, Norvège, Suède, Suisse, UKAID, UNCERF, Union européenne, UPS.

Contacts

- Directeur de pays: Peter Musoko
peter.musoko@wfp.org
- Responsable des partenariats: Nicole Iafolla
nicole.iafolla@wfp.org
- Pour plus d'informations, visitez le site du PAM RDC [ici](#).